
 

廖群： 加快人民币国际化
刻不容缓 
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2 月 24 日开始的俄乌冲突，给世人带来了很多的反思。其中之一，

是国际货币多元化趋势必须也必将加速。 

俄乌冲突开始后的第三天，即 2 月 26 日，美国政府与欧盟委员会便

宣布禁止部分特定的俄罗斯银行使用 SWIFT 服务，致使俄罗斯的能源出口

交易不能以美元、欧元及其他国际货币结算。对此进行反制，俄罗斯总统

普京于 3 月 31 日签署卢布结算令，要求欧盟成员国等“不友好”国家购

买俄罗斯天然气时改用卢布结算，同时白俄罗斯、土耳其等国家表示与俄

罗斯的能源交易可以使用非美元货币结算。此后，受 SWIFT 制裁后曾经大

跌的卢布市场汇率大幅回升到了制裁前的水平。 
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第二次世界大战后，美国通过布雷顿森林体系将美元打造成了国际主

导货币。但 2007/08 年全球金融海啸后，不少国家看清了美元作为国际主

导货币的危害一面，开始通过各种方式降低对美元的依赖，如伊朗与委内

瑞拉等国放弃美元的国际贸业结算方式；萨尔瓦多使用加密货币来取代美

元作为国内的储备货币；印度取消在汇率中锚定美元；人民币推动国际化

进程；很多国家考虑使用数字货币作为国际货币的可能性等。因而，近 15 

年来，虽 2014 年出现了短暂的回升，美元的国际地位不断下降，至 2021

年底，美元在全球储备货币中的份额从 2009 年的 65%下降至 59%。 

这次美国和欧盟对俄罗斯的 SWIFT 制裁及俄罗斯天然气出口改用卢

布结算，必将进一步削弱美元的国际地位。 

首先，制裁使得许多国家失去了对美元的“安全感”。无论是这次制

裁还是前些年美国对伊朗的金融制裁都显示出美元作为金融制裁工具的任

意性进而信用的丧失，使得很多国家预感到有朝一日会遭到与俄罗斯今天

同样的命运而被切断结算通道，从而更加意识到货币多元化的必要性。第

二，俄罗斯宣布改用卢布结算天然气交易后卢布大幅回升至制裁前的水平

也令人看到货币多元化的可行性。 

的确，俄乌冲突的这两个多月时间，印度开始探索建立卢比-卢布贸易

支付机制，伊朗宣布将同俄罗斯建立统一的金融信息系统，沙特阿拉伯则

在考虑以人民币计价向中国出口石油。 

可以预计，今后俄罗斯将在其他交易中陆续地改用卢布结算，而随着
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美元信用程度的进一步降低加入到货币多元化进程的国家数量将不断增多。

到目前为止全球 40 个国家已有了国际储备资产货币多元化的计划，其中包

括德国、荷兰、瑞士这样的发达国家，也包括伊朗、印度、巴基斯坦这样

的发展中国家。这些计划今后必将加快实施，同时更多的国家将启动类似

的计划。 

在如此的形势下，我国应该如何应对呢？ 

既然货币多元化的全球趋势加速，我国人民币的国际化进程自然应该

加快，一方面推动货币多元化趋势的发展，另一方面也趁势取得实质性的

进展，加强人民币在国际外汇市场中的地位 。 

我国从 2004 年就开始推进人民币国际化，2008 年全球金融海啸后更

认识到其必要性从而加大了推进的力度，近 20 来取得了可喜的进展。尽管

如此，必须看到，当前人民币国际化的程度与市场预期相比有较大的差距，

可以说还很低。 2022 年 1 月人民币在全球货币支付中的占比仅 3.2%，虽

全球排名第 4 并比 2020 年 1 月上升了 1.55 个百分点，但与我国经济全球

占比 18%和国际货物贸易全球占比 14%相比显然过小，不成比例；仅就这

一点看，人民币国际化的程度就必须提高。目前人民币国际化的市场主要

在香港，而在香港市场，人民币资金池一度超过 1 万亿元人民币，但后来

曾经腰斩，目前只回升到 9000 亿元左右的水平，也是差强人意；就此而

言，进展必须加快。 

但现在，迫切的需要来自于此次美国和欧盟对俄罗斯的 SWIFT 制裁所
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带来的启示。应该说，我国受此制裁的触动应该是最大的了。特朗普时代

的中美贸易和科技战期间，美国就威胁过对我国实施 SWIFT 制裁，虽因各

种原因制裁没有实际动用，但威胁一直存在。这次对俄罗斯真的动用了，

说明下次对他国动用只是时间问题，而我国可能就是其中的第一个。 

所以，人民币国际化，如果说过去在很大程度上是为追求人民币的现

代化，今后则关系我国的经济和金融安全。在美元主导的世界，我国和其

他国家一样，大部分的国际贸易和投资活动以美元计价，大多数的国际资

产，无论是金融资产还是实业资产也都是美元资产。所以，一旦美国对我

国实施 SWIFT 制裁，我国的国际经贸活动便不能正常进行，国际资产的利

润和资本金也都不能收回；如此的威胁，不可谓不严重。 

美国动用 SWIFT 制裁与否我们控制不了，但加速人民币的国际化步伐

以减轻对美元的依赖，从而减轻此制裁的威胁程度，我们可以有所作为。

因此，加快人民币国际化可以说是刻不容缓。 

应该如何加快呢？将主要取决于两大因素。一是人民币资本项下可兑

换的进度，二是我国经济的增长前景。 

当前人民币在贸易项下可以说已完全可兑换，但在资本项下只是部分

可兑换：直接投资项下基本可兑换，金融投资项下有限可兑换。可是，要

成为一种国际货币，包括金融投资项在内的资本项下基本可兑换是关键条

件；否则持有该货币不能自由地换成其他的国际货币，对于国际金融投资

者和国际贸易商都会产生很大的不方便甚至投资和贸易的亏损。所以，人

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_41421


